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內地有205所高校參加港澳台
招生工作，覆蓋範圍差不多遍
及全國，為港生提供不同的選

擇。但究竟這些學校是否全對港生有吸引力呢？據筆者了
解，港生集中在某些熱門的城市和地區的少數幾十所大學，
分布並不平均。

港生升學的熱點是廣州、北京、上海（長三角）及福建的
廈門和泉州一帶。廣州是最多港生升學的城市，理由很簡單
——近和方便，由香港到廣州只需兩小時，不少在廣州升學
的學生可以經常回家，而且當地的文化和氣候都和香港接
近，容易適應。北京則是中國首都，是政治和文化中心，有
過百所大學，其中有2、30所院校是全國聞名，學術水平非
常高的大學，而且無論傳統的文、理、商、工、醫外，農
科、藝術、體育等學科一應俱全，再加上北京人文薈萃，名
勝古蹟眾多、名店林立，都是港生所嚮往的。

暨大華大 最多港生就讀
至於上海和長三角，是中國經濟發展最蓬勃的地區，上海

更是國際大都會及中國金融中心，都是令港生神往的。香港
有不少人口來自福建，因此也對福建升大學有一定需求。此
外，武漢和深圳、天津也逐步成為港生升學的熱點。

至於大學方面，最多港生就讀的大學是位於廣州的暨南大
學和福建泉州的華僑大學，這兩所大學是國務院僑務辦公室
開辦的，主要面向海外，國家給兩校很多彈性，招收港澳台
學生，及為他們提供額外輔導和支援，故深受港澳台生歡
迎。

暨南大學在校港生約5,000人，佔內地升學港生人數超過一半，華僑
大學港生人數亦達1,000人。中山大學作為華南最佳大學，一向深受港
生歡迎，有港生近400人，武漢大學是內地頂級大學中對港澳台生錄
取要求最寬鬆的大學，該校更錄取第二志願報考的考生，因此近年逐
步受港生歡迎，在校港生人數有近300人。

深大最近港 報讀人數增
深圳大學與香港最接近，學校發展迅速，質素不斷提升，近年報考

該校的港生亦不斷增加，每年錄取港生逾100人，在校港生近300人。
至於其他有較多港生的院校（達近百人水平）有UIC（北京師範大學
香港浸會大學聯合國際學院）集美大學、廈門大學、中國政法大學和
揚州大學等。

另北京大學、清華大學、中國人民大學、天津財經大學、西南政法
大學、廣州中醫藥大學、廣東商學院和蘇州大學等亦有一定數量的港
生。長三角的名校如上海交通大學、浙江大學、南京大學、中國科技
大學、上海財經大學和同濟大學等，由於錄取分數線較高及招生名額
較少，港生並不多。一些名校如山東大學、四川大學、華中科技大
學、中南大學、湖南大學、吉林大學、哈爾濱工業大學等，都是內地
非常受歡迎的名校，對港澳台生錄取分數並不高，但由於所處城市並
不為港人熟悉，報考者也不多。筆者經常鼓勵學生報考這些大學，因
為這些較少港生報考的名校，學術水平非常高，而由於港生報考不
多，只要考獲錄取線，往往都能獲錄取入最熱門和心儀的專業，對個
人發展有一定好處。 ■羅永祥 內地升學專家、香島專科學校校長

（小題為編者所加）

香港文匯報訊（記者　歐陽子瑩）95歲的國學大師饒宗

頤，昨日獲塔斯曼尼亞大學頒授名譽文學博士學位。塔斯曼

尼亞大學校長Peter Rathjen稱，饒宗頤在中國文、史、哲、藝

等領域上有巨大成就，促進了世人對中國文化及學術等方面

的了解及認同，是「通儒」及中國「國寶」。饒老獲得榮銜後

謙虛表示「不敢當」，高齡的他對文化研究仍然孜孜不倦，現

時仍會思考古代的中外交通問題。

內地升學秘笈內地升學秘笈

頒授儀式昨日在香港大學王賡武
講堂舉行，高齡的饒宗頤在女

兒饒清芬陪同下出席典禮。他出入
時均需要攙扶，但精神不俗。香港
大學饒宗頤學術館館長李焯芬昨日
代饒老致辭。他表示，感謝塔斯曼
尼亞大學對中國的文化及藝術感到
興趣，這類藝術交流，猶如為人與
人之間建立了一條彩虹橋。

塔大首頒名譽博士予華人
饒宗頤為塔斯曼尼亞大學首名頒

發名譽文學博士學位的華人。該校
校長Peter Rathjen形容，饒老作為藝
術家、詩人、書法家及學者，透過
作品對中國作出兩項重要貢獻，包

括令中國人建立更高的國家認同
感，亦令其他文化的人認識中國在
世界文化上的獨特地位。

Rathjen教授又形容饒宗頤是「通
儒」(Renaissance man)，並是中國

「國寶級人物」，在中國文、史、
哲、藝等領域上有巨大成就，其學
術成果在未來會持續對世界帶來極
大的影響。

饒宗頤與塔斯曼尼亞大學結緣於
09年。他當時在塔斯曼尼亞博物美
術館舉行個人作品展，除了造訪該
島認識當地社會及藝術，又分享了
自己的經驗，令當地人深感饒老對
他們的關愛。

Rathjen稱，對於可以與中國及饒

老結下文化緣分深感榮幸，希望這
段美好姻緣將來可以帶來豐碩的果
實。

饒老笑稱讚美說話難得
對於獲得榮譽，饒宗頤昨日謙虛

表示「不敢當」，又笑稱「很難得，
有這樣多讚美說話。」對文化研究
孜孜不倦的他，又談起古代的中西

交通問題。他表示，法國南部拉斯
科曾發現的文物蒙古馬，證明很早
便有中國人到該處交流。

饒宗頤現為中文大學偉倫榮譽藝
術講座教授，曾於香港大學中文系
任教16年，出版著作80多種、發表
了500篇學術論文，治學範圍涵蓋考
古學、宗教學、文學、音樂、史學
和藝術等。

香港文匯報訊（記者 劉麗萍

濟南報道）由山東大學與山東
省農科院合作共建的山東大學
農學院日前在濟南揭牌成立。
學院優先圍繞農業生物、資源
環境技術、農業信息技術等研
究領域開設一批優勢學科，開
展高水平的應用基礎研究。

據介紹，山東大學農學院以
培養農學高層次拔尖人才為目
標，將逐步建立從碩士到博

士、博士後的高層次人才培養
體系。同時，山東大學農學院
還將致力於推動山東大學與山
東省農科院在973、863、科技
支撐計劃、轉基因重大專項等
方面的科技合作，開展聯合攻
關，在區域創新和農業科技進
步中發揮支撐和引領作用。

山東大學擁有微生物技術國
家重點實驗室、植物細胞工程
與種質創新教育部重點實驗室

等國家和省部級高水平研究平
台，微生物學為國家重點學
科，其動植物學科進入世界排
名前百名。

山東省農科院是中國農業科
技黃淮海創新中心和山東省農
業科技創新中心承建單位，擁
有國家花生工程技術研究中
心、農業部新型肥料創製重點
開放實驗室等國家和省部級創
新平台57個。山東大學農學院
的成立實現了山東大學和山東
省農科院的強強聯合與優勢互
補。

■山東省副省長賈萬志、山東省科技廳廳長翟魯
寧、山東大學校長徐顯明、山東省農科院黨委書
記王金寶出席儀式。
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山東大學農學院濟南揭牌

■國學大師饒宗頤(中)昨日獲塔斯曼尼亞大學頒授名譽文學博士學位。
香港文匯報記者潘政祁 攝
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■改造後的長沙
市芙蓉區文藝新
村社區一隅

■長沙市芙蓉區火星街道居民在
改擴後的凌霄社區公園休閒

居住於月桂社區5片的陳長青，已記不清自己有
多少個夜晚摸 黑，高一腳低一腳地上樓。社

區環境綜合整治從最貼近居民生活的環節入手，如
今，聲光控一體化的新型節能燈已在社區樓棟內「值
勤」，這種燈不僅使用壽命長，且每支每年耗電量不
到4千瓦時，所費電費僅2元，「更重要的是，如今夜
歸走向家門，依次亮起的燈光讓我們內心都充滿溫
暖。」陳長青說。

據芙蓉區區長李蔚介紹，近年來，芙蓉區的一些
社區老舊問題頗多，群眾對此意見很大。以火星街
道這次納入整治試點的凌霄、月桂、龍柏社區為

例，大部分房子多是上世紀80年代、90年代初建成，
絕大多數屬拆遷安置房。除少部分單位房外，很多
房子的供水、供電等配套設施嚴重滯後，沒有物業
管理。今年年初芙蓉區區委、區政府發動了「訪十
萬住戶、問群眾冷暖」的民情大走訪活動，搜集群
眾訴求。正是因為火星街道的凌霄、月桂、龍柏三
個社區的居民對環境整治的訴求最強烈，因此，芙
蓉區決定最先在這三個社區以及文藝新村社區開展
環境整治試點。「這些環境問題老百姓無法自己湊
錢解決，如果區裡不管那就是『不作為』，對老百姓
不負責」。

由於年久失修，這些社區許多樓棟存在自來水管漏
水嚴重、水壓偏低現象，一進入夏季3樓以上的居民
常無水可用，增壓泵、搖泵井紛紛派上用場。此次芙
蓉區整治社區環境、建設宜居社區試點中，一場大規
模的自來水管網改造工程正在鋪開，破損的小口徑自
來水管道將更換成大口徑優質水管，並將實現一戶一
錶，徹底解決居民用水難問題。與此同時，老舊樓棟
的電力增容、燃氣入戶等工作也在緊鑼密鼓地推進，
許多曾困擾居民的生活難題將迎刃而解。

今年長沙市選擇了芙蓉區四個社區開展綜合性的整
治試點，是對於社區環境整治的進一步探索工作，在
取得經驗後將用三年左右時間，對全市上世紀80年代
建成的老社區進行綜合整治、建設宜居社區。事實上
對於改善老舊社區生活條件的工作，近年來長沙市一
直都在進行並取得了不錯的成效。

2007年，長沙市委、市政府通過走訪社區居民，普
遍反映很多社區管網不全、功能不齊甚至路不平、溝

不通、燈不亮，居民休閒娛樂也沒有好的場地等公共
服務設施方面亟待解決的問題。基於此，長沙市按照
道路硬化、庭院綠化、樓棟潔化、牆面淨化、夜間亮
化等要求，對全市300多個社區全面進行了標準化改
造，配套環衛、消防、警務、計生、醫療、社保等公
共服務設施。2008年，圍繞小巷、小區、小院、小店
的改造和管理，突出辦好亮化路燈、疏通下水、修補
路面、清潔環境等四件實事， 力點還是放在社區。
2009年起，又相繼在全市啟動人民滿意社區建設，改
造50個農貿市場、新建50個社區公園、配套50個社區文
體陣地、整修100條社區道路、實施100個老舊社區的物
業管理，進一步改善市民的居住環境。2010年，長沙
共建設21個社區公園，提質26個農貿市場，配套50個社
區文體陣地，整修50條社區道路，讓60個老舊社區實
現了規範化物業管理。近幾年社區環境綜合整治帶來
的變化和效果，全市人民是看得到、體會得到、感受
得到的，絕大多數居民給予充分肯定和支持。

今年，長沙芙蓉區在全市率先啟動社區環境綜合整治試點，文藝路街

道的文藝新村社區以及火星街道的凌霄社區、月桂社區、龍柏社區開始

了「立體蝶變」。老樓變得年輕了、樓道變得更亮了、家門口風景變得

更多了、生活設施變得更齊全了⋯⋯通過整體改造，市民不僅見證了社

區之變，還感受到了生活之變。 ■香港文匯報記者 鄧鵬、李程
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如今，在長沙市芙蓉區火星街道月桂社區公園，新增
的大批體育器材讓居民實現邊休閒邊健身；凌霄社區則
將綠化地擴建成公園，除種植銀杏、杜英、香樟等樹木
外，新增的矮牽牛、孔雀草等美麗花卉風情搖曳；天泰
路入口處增設的廣場，讓市民又多了一個休閒健身之
處。文藝新村除將社區入口處的花園提質改造外，還在
幾處樓棟間增設花架、補栽灌木，讓居民開窗即可見
綠。居民們紛紛感慨：「社區裡園林綠化多了，大伙的
心情也變得更好。」

李蔚表示，這項工作開展以來，絕大部分群眾是歡迎
的，但確有一部分人有不同意見，主要包括一些違章建
築拆除戶，和「五小」門店店主，因為自己的利益受到
損害。關閉的「五小」門店當中多是小餐館，其中多是
一些戶主違法把樓棟一層的住房改為門面、證照不全，
有的雖然證照齊全，但多噪音大、油煙污染重，佔街經

營，影響了居民生活。在芙蓉區，類似證照齊全但擾民
的小餐館如果要開辦，必須經關聯住戶簽字同意。

目前4個社區試點雖然還沒有全部完成，但進展是順
利的、效果是明顯的，大多數群眾是支持的。比如事先
通過發放「整治社區環境、建設宜居家園」工作指南的
形式，把整治的目的、意義、要求和措施給居民講清
楚，還採取領導包片、單位包棟、幹部包戶的辦法，走
訪居民2萬餘戶次，贏得了多數居民的理解和配合；還
比如新建4個社區公園，讓市民有了休閒場所；增設1132
個公共停車位，解決居民停車難的問題；新增了30多盞
社區路燈和2526樓道燈，解決社區居民回家路不亮的問
題。為了解決拆除防護窗後的安全問題，本 實事求是
的原則，安裝小區監控攝像頭260個、安裝樓道對講防盜
門421張、安裝住戶內嵌式和隱形防盜窗以及建立小區物
業管理制度等辦法，使居民打消對安全的擔心。
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